

## Día Internacional de la Democracia

15 de septiembre



**E**n el transcurso del 3 al 6 de junio de 1988 fue celebrada la primera Conferencia Internacional de las Democracias Nuevas o Restauradas, realizada en Manila, Filipinas. Posteriormente se llevaron a cabo las siguientes: Managua, Nicaragua (1994); Bucarest, Rumania (1997); Cotonu, Benin (2000); Ulan Bator, Mongolia (2003); y Doha, Qatar (2006).

En el 2008 se celebra el vigésimo aniversario de la primera Conferencia Internacional, por lo tanto, la Asamblea General de las Naciones Unidas aprobó la resolución A/RES/62/7 a fin de celebrar, desde 2008 y en adelante, cada 15 de septiembre el Día Internacional de la Democracia.

"Sin libertad de prensa, la democracia no puede sobrevivir. Sin libertad de expresión, no hay libertad.

En el Día de la Democracia y todos los días, unámonos para garantizar la libertad y proteger los derechos de todas las personas en todo el mundo."

**António Guterres**

Secretario general de las Naciones Unidas  
2022

El objetivo de la conmemoración es promover la democracia, por lo cual se resalta la importancia de la participación de las y los integrantes de la sociedad en los procesos de toma de decisión política y elecciones en su país con base en una decisión informada.<sup>1</sup>

### **Apertura democrática**

Durante el convulso siglo XX se registraron dos guerras mundiales (1914-1918 y 1939-1945) que marcaron un cambio de perspectiva en distintos ámbitos. También hubo movimientos sociales que exigían el reconocimiento de los derechos de las mujeres, la libertad de expresión y, por supuesto, a la democracia.

En este sentido, el 10 de diciembre de 1948 constituye un parteaguas en lo relativo a los derechos fundamentales: la Asamblea General de las Naciones Unidas proclamó la Declaración Universal de los Derechos Humanos. En el artículo 21 establece los principios de la democracia:

La voluntad del pueblo es la base de la autoridad del poder público; esta voluntad se expresará mediante elecciones auténticas que habrán de celebrarse periódicamente, por sufragio universal e igual y por voto secreto u otro procedimiento equivalente que garantice la libertad del voto.<sup>2</sup>

Durante los siguientes años, sobre todo en la década de los 50 y los 60, inició el proceso de independencia de los antiguos territorios coloniales en África y Asia. Si bien persisten problemas relacionados con los golpes militares en diversos países africanos, el hecho de que no estén sujetos a los antiguos imperios –francés, inglés u holandés, entre otros–, representa el primer paso hacia la construcción de un gobierno autónomo e independiente elegido por la ciudadanía.

Hoy en día, la Organización de las Naciones Unidas (ONU) y otras organizaciones han divulgado la relevancia de la democracia. Así, en el objetivo 16 de la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible asienta que con la finalidad de promover sociedades pacíficas, justas e inclusivas es necesario:

---

<sup>1</sup> Asamblea General. Resolución aprobada..., *Naciones Unidas*, <https://goo.su/MfkJ3>

<sup>2</sup> Asamblea General. La Declaración Universal de los Derechos Humanos, <https://goo.su/u1a1>

- Promover el estado de derecho en los planos nacional e internacional y garantizar la igualdad de acceso a la justicia para todos.
- Reducir considerablemente la corrupción y el soborno en todas sus formas.
- Crear a todos los niveles instituciones eficaces y transparentes que rindan cuentas.
- Garantizar la adopción en todos los niveles de decisiones inclusivas, participativas y representativas.
- Garantizar el acceso público a la información y proteger las libertades fundamentales, de conformidad con las leyes nacionales y los acuerdos internacionales.<sup>3</sup>

### **Reivindicación de la democracia**

En tiempos recientes la democracia representa un eje central en México, por lo cual la actual administración de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) se ha sumado al esfuerzo por desarrollar un Estado democrático, acorde con su mandato y sus atribuciones. Por ejemplo, con la emisión de la *Recomendación General 46/2022* y la *Recomendación 98VG/2023* realizó un llamado a las autoridades de los tres órdenes de gobierno a fin de implementar las siguientes medidas:

- Prohibir cualquier uso de armas o grupos de choque creados para reprimir movimientos o protestas sociales.
- Garantizar la apertura de archivos cuyo contenido esté relacionado con violaciones a los derechos humanos.
- Disponibilidad de recursos públicos, con la finalidad de reparar los daños ocasionados a las víctimas directas e indirectas.

---

<sup>3</sup> Naciones Unidas. "Objetivo 16: Promover sociedades, justas, pacíficas e inclusivas", <https://goo.su/fckief>

- Fomentar la memoria histórica y su divulgación entre la sociedad mexicana.

El objetivo de esas medidas es permitir el libre ejercicio de los siguientes derechos: a la democracia, protesta social, de reunión y de asociación, para no repetir actos opresivos, como los ocurridos en el periodo 1951-1990. De igual manera ha hecho hincapié en el derecho de las audiencias –parte del derecho a la democracia–, respecto a la necesidad de tener un pueblo informado, capaz de tomar decisiones a nivel colectivo.

Igualmente, en el *Informe de Actividades 2022* esta Comisión explicó que democracia no solo es la emisión del voto, pues implica desarrollar una democracia participativa que se traduzca en el ejercicio de elecciones libres mediante un organismo autónomo e independiente.<sup>4</sup>

Asimismo, promueve la creación de una ciudadanía activa, que participe dinámicamente en los procesos electorales de sus representantes mediante valores como la tolerancia y el respeto; además, fomenta el intercambio de perspectivas comunes y distintas, a fin de generar debates constructivos, sustanciales en la consolidación de una sana democracia.

El ejercicio efectivo de la democracia entre las personas dirigentes políticas y la ciudadana permite establecer relaciones cercanas y conocer a detalle las preocupaciones y las áreas de oportunidad, para prevenir las violaciones al libre ejercicio de la democracia.

Imagen: <https://goo.su/XLKl9I>

---

<sup>4</sup> CNDH. *Informe de Actividades 2022*, <https://goo.su/miz5bp>